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Lebe Shiatsu – mehr als ein Beruf!
Du suchst einen Beruf, bei  
dem du Familie und arbeit  
kombinieren kannst? eine 
sinnstiftende arbeit? Und du 
interessierst dich für Gesund-
heitsthemen? Dann werde  
Shiatsu-therapeut/in!

Viele Menschen suchen heute in der arbeit eine 
Berufung, einen teil ihres lebensglücks. die 

shiatsu-ausbildung ermöglicht gesundheitsin-
teressierten dieses glück. eine tätigkeit, die du 
selbstbestimmt gestalten kannst, die sinnstiftend 
ist und die ein ganzheitliches verständnis von 
gesundheit lehrt. 

 die work-life-Balance wird als shiatsu-the-
rapeut/in wirklich gelebt. schon die ausbildung 
wird in Modulen oder tageskursen angeboten. 
nach dem abschluss arbeitest du als therapeut/in 
in der eigenen Praxis und bist dein eigener Chef. 
du gestaltest dein leben individuell und flexibel. 

eIne ganzheITlIche ausBIlDung
die ausbildung dauert mindestens drei Jahre und 
wird berufs- und familienbegleitend absolviert. 
der abschluss «komplementärtherapeut/in mit 
Branchenzertifikat oda kt, Methode shiatsu» ist 
schweizweit anerkannt. absolvierende können 

eine eigene Praxis führen oder sich in einer klinik/
institution anstellen lassen. nach mindestens zwei 
Jahren Berufspraxis besteht die option einer Hö-
heren fachprüfung mit eidgenössischem diplom in 
komplementärtherapie. alle informationen zur aus-
bildung sind auf www.shiatsu-leben.ch zu finden.

eIne chance für DIe zuKunfT
shiatsu ist in der schweiz seit über 40 Jahren 
etabliert. erfahrene therapeut/innen kommen 
nun ins Pensionsalter und suchen bald jemanden 
für die nachfolge. eine Praxis zu übernehmen, 
bietet jungen therapeut/innen eine wunderbare 
Möglichkeit, selbstständig mit einem bestehenden 
klientenstamm zu arbeiten. deshalb ist jetzt der 
richtige zeitpunkt, mit der ausbildung zu starten.

schweIzer shIaTsu schulen
in der deutschschweiz gibt es fünf shiatsu schulen, 
vier davon bieten die komplette ausbildung an. 
Jede schule hat ihre eigene art, die ausbildung zu 
gestalten. so kannst du den idealen ort für deine 
ausbildung finden.

 

www.heilpraktikerschule.ch

www.ikt-institut.ch

 

 www.phoenix-schule.ch

  

InformaTIonen unTer:
www.shiatsu-leben.ch

Gerne beraten wir Sie persönlich. 
T +41 44 350 33 44, office@flyingteachers.com

Ihr kompetenter Partner für Sprache 
und Erwachsenenbildung

Firmenangebote 

Angebote für 
Private  

Zertifizierte 
Weiterbildungen  
für Lehrkräfte  

–  Individuelle Branchenlösungen
–  Flexible Unterrichtsformen – wo und wie  
     immer Sie wollen

Wir sind eine innovative Sprachschule und spezialisiert auf 
massgeschneiderte Kundenlösungen sowie ein anerkanntes 
Kompetenzzentrum für die berufliche Weiterentwicklung.

–  Gruppenkurse DE, FR, IT, EN, ES
–  Einzelunterricht in allen Sprachen 
–  Sprachzertifikate (TELC, fide und viele mehr)

–  SVEB/EUROLTA-Kurse
–  fide-Module
–  CELTA-Lehrgänge
–  Unterrichtspraktika
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BInDeT Dauer-
hafT TalenTe

(Weiter-)BiLDUnG

Auf veränderte Anforderungen  
reagieren
Von Weiterbildung profitieren arbeitnehmende und Unternehmen. 
Dennoch ist viel Luft nach oben, meint travail.Suisse, der  
unabhängige Dachverband der arbeitnehmenden, und fordert eine 
Weiterbildungsoffensive.

text: marK KrüGer

Unternehmen stehen heute vor vielen enormen 
Herausforderungen: dazu gehören unter an-

derem der fach- und arbeitskräftemangel, die 
erfolgreiche Bewältigung des technologischen, 
ökologischen und demografischen strukturwan-
dels in der wirtschaft und die kriegsfolgen. diese 
situation verschärft zudem der trend, dass immer 
mehr arbeitnehmende einen wechsel des arbeits-
platzes in Betracht ziehen. gemäss neuester studie 
sind dies inzwischen 60 Prozent der schweizer 
arbeitskräfte. ein möglicher grund: wenn die 
aktuelle stelle keine weiterbildung anbietet, ziehen 
viele arbeitnehmende zu Jobs weiter, in denen sie 
gezielt ihre fähigkeiten ausbauen können. 

DynamIsche KarrIeren
eine weiterbildung kann aber auch die Basis für 
den nächsten karriereschritt sein und dabei helfen, 
den lohn zu steigern. lebenslanges lernen ist 

wichtiger als je zuvor – auch, weil die heute auf 
dem arbeitsmarkt erforderlichen kompetenzen in 
einigen Jahren bereits veraltet sein können. tätig-
keiten werden abwechslungsreicher, interaktiver 
und komplexer. karrieren verlaufen immer seltener 
lebenslang und linear. dementsprechend verän-
dern sich auch die kompetenzanforderungen auf 
dem arbeitsmarkt. all dies erfordert anpassungen 
bei der aus- und weiterbildung heutiger und zu-
künftiger arbeitskräfte. «arbeitnehmende müssen 
bereit sein, arbeitgeber müssen fördern und die 
öffentliche Hand muss unterstützen – es braucht 
eine eigentliche weiterbildungsoffensive», sagt 
gabriel fischer, leiter Bildungspolitik bei travail.
suisse, dem dachverband der arbeitnehmenden 
in der schweiz.

höchsTe zeIT zum umDenKen
auch wenn weiterbildung und umschulung erst 
einmal viel geld kosten, zahlt es sich langfristig aus. 
dies belegt die neue Mckinsey-studie «Performance 
through people – transforming human capital into 
competitive advantage», veröffentlicht im februar 
2023: unternehmen, die in ihre Mitarbeitenden 
investieren, sind wirtschaftlicher erfolgreicher und 
haben auch mehr Chancen, neue talente zu gewinnen 
und zu binden. die weltweit tätige unternehmensbe-
ratung hat mehr als ein halbes Jahr lang insgesamt 
1‘800 börsennotierte unternehmen weltweit unter 
die lupe genommen – und zwar hinsichtlich ihrer 
wirtschaftlichkeit und Mitarbeiterzufriedenheit in 
den vergangenen zwölf Jahren. es zeigte sich, dass 
weniger als jede zehnte firma es schafft, in beiden 

Bereichen gut zu performen. wer jedoch beides, also 
zahlen und das wohl und vor allem die weiterent-
wicklung der Mitarbeitenden berücksichtigt, hat 
eine anderthalbmal grössere wahrscheinlichkeit, 
auch erfolgreich zu bleiben und talents dauerhaft zu 
binden. diese sogenannten »People and Performance 
winner« haben im schnitt pro Jahr etwa 74 stunden 
pro Mitarbeitenden in die fort- und weiterbildung 
investiert – bei den unternehmen, die ihren fokus 
nur auf wirtschaftlichen erfolg richten, waren es 
nur 19 stunden. 

vorausseTzung für 
weITerBIlDungsoffensIve
«zwar wird lebenslanges lernen und die um-, re-
spektive Höherqualifizierung von allen seiten als 
allerheilmittel propagiert, faktisch werden viele 
arbeitnehmende aber allein gelassen», so fischer. 
damit die weiterbildungsoffensive gelingt, müsse 
die verantwortung für die weiterbildung zu einer 
gesamtgesellschaftlichen verantwortung werden 
und laut verband vier wesentliche voraussetzungen 
erfüllt sein: 

«1. zugang ermöglichen: nur mit einer kon-
sequenten förderung der grundkompeten-
zen und einer erhöhung der anzahl Berufsab-
schlüsse für erwachsene können die Hürden 
beim zugang zu weiterbildung abgebaut wer-
den. 2. finanzierung erhöhen: die finanzielle 
unterstützung durch die arbeitgeber muss frei  
von diskriminierung sein und die unterstützung 
durch die öffentliche Hand gehört ausgebaut.  
3. zeitliche unterstützung ausbauen: weiterbil-
dungen müssen konsequent modular und flexibel 
angeboten und freie tage dafür in gesamtarbeits-
verträgen und gesetz verankert werden. 4. infor-
mation und Beratung stärken: arbeitnehmende 
brauchen verlässliche information und Beratung 
über wege und Möglichkeiten der weiterbildung. 
konstruktive und hilfreiche Mitarbeitergespräche 
sind dafür zentral und gehören zur fürsorgepflicht 
der arbeitgeber. auch die Berufs-, studien- und 
laufbahnberatung wird bei beschleunigtem struk-
turwandel wichtiger werden.»

 anZeiGe  
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Sind Sie bereit für den nächsten 
Karriereschritt?
Berufliche Chancen können sich durch Zufälle oder unvorhergesehene 
Wendungen ergeben. Wichtig ist, dass man die rahmenbedingungen 
kennt, wenn man seine Karriereplanung selbst in die hand nimmt.

Seit oktober 2022 führt die aBB technikerschule 
als eine der ersten Bildungsinstitutionen in der 

schweiz ihr gesamtes weiterbildungsangebot nach 
den neu erlassenen rahmenlehrplänen der Höheren 
fachschulen, basierend auf Handlungskompetenzen 
und im modularen system durch. zwei der wich-
tigsten themen, welchen im neuen Modell Priorität 
beigemessen wird, sind die digitalisierung und die 
Prozessorientierte wissensvermittlung. zudem wird 
den semesterarbeiten im neuen Modularisierungs-
konzept noch mehr Bedeutung beigemessen. 

der unterricht ist aktiv und praxisorientiert. die 
studierenden wenden das gelernte in der Praxis an 
und teilen ihre erfahrungen im unterricht. dank 
dieser transfermethode werden die kompetenzen 
während der ausbildung laufend ausgebaut und 
eingesetzt. die weiterbil-
dung findet modulweise in 
sechs semestern à 20 wo-
chen, in der regel an je zwei 
Halbtagen pro woche statt. 
dies hat den vorteil, dass 
Module am anderen Halbtag 
nochmals wiederholt oder 
nachgeholt werden können, 
auch um ungenügende leis-
tungen im laufenden stu-
dium nachzubessern. zu-
dem besteht bei interesse 
die Möglichkeit, zusätzliche 
Module aus anderen stu-
diengängen ergänzend zu 
besuchen.

durch diese individua-
lisierte studienmöglichkeit 
können die studierenden 
ihre weiterbildung selbst 

bestimmen – insbesondere für allfällige nachbes-
serungen oder repetitionen.

aktuell umfasst das Bildungsangebot der aBB 
technikerschule sieben Bildungsgänge Hf, vier nachdi-
plomstudien Hf und einen vorbereitungslehrgang HfP.

Möchten sie mehr über das angebot und unsere 
Bildungsinstitution erfahren? an unseren standorten 
in Baden und sursee finden laufend informations-
veranstaltungen statt. gerne laden wir sie dazu ein:  
www.abbts.ch/#infos

KonTaKT
aBB Technikerschule

Wiesenstrasse 26 · 5400 Baden
t: +41 (0)56 560 01 70 · e: info@abbts.ch

www.abbts.ch
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Die Qual der Wahl – Welche  
it-Weiterbildung passt zu mir?
Sie wollen sich im it-Bereich 
weiterbilden und fragen sich, was 
ihnen und ihren Bedürfnissen 
entspricht? Wie wäre es mit den 
Lehrgängen hF informatik mit 
Schwerpunkt «applikationsent-
wicklung» oder «Systemtechnik»?

Die richtige weiterbildung zu finden, gestaltet 
sich generell in der schweizer Bildungsland-

schaft als komplexe Herausforderung. selbst wenn 
sie die Branche und fachrichtung kennen, eröffnen 
sich immer noch zahlreiche optionen. idealerweise 
konfrontieren sie sich im Prozess der weiterbil-
dungsfindung mit wichtigen fragen wie: wo sehe 
ich mich in zukunft? was macht mich glücklich? Bin 
ich lieber theoretisch oder praktisch tätig? welches 
Bildungsinstitut und welcher abschluss passen zu 
meinen interessen und fähigkeiten? 

InformaTIK IsT nIchT 
gleIch InformaTIK
sie haben bereits vorarbeit geleistet, recherchiert, 
verglichen und sind nun schon so weit, dass sie 
sich für den Bereich der informatik entschieden 
haben. gratulation – damit ist ein grosser schritt in 
richtung ihrer künftigen weiterbildung geschafft! 
sie werden jedoch feststellen: informatik ist nicht 
gleich informatik.

es gilt zwischen diversen vertiefungsrichtun-
gen, diversen kursanbietern und diversen ab-
schlüssen zu entscheiden. um ein wenig licht ins 
dunkel zu bringen, stellen wir ihnen die zwei it-
lehrgänge an der schweizerischen technischen 
fachschule in winterthur (stfw) gerne genauer 
vor. «Hf informatik mit schwerpunkt applikati-

onsentwicklung» und «Hf informatik mit schwer-
punkt systemtechnik» erfreuen sich zunehmendem 
interesse. nicht zuletzt aufgrund der fortschrei-
tenden digitalisierung in diversen Branchen wird 
die informatik auch in der kommenden zeit nicht 
an Bedeutung verlieren – im gegenteil! sie ist eine 
spannende, sich laufend wandelnde und zukunfts-
weisende Branche, die aufgrund der rasanten tech-
nischen entwicklungen und fortschritte immer für 
abwechslung im Berufsalltag sorgen wird. 

sofTwareenTwIcKlung vs. 
neTzwerKTechnologIen
womöglich fragen sie sich nun beim lesen dieser 
zeilen, wie sich die beiden lehrgänge unterschei-
den. wer sich beispielsweise für softwareentwick-
lung und datenbanken interessiert, ist im lehrgang 
«Hf informatik applikationsentwicklung» gold-
richtig. Hier lernen sie, laufende anpassungen und 
ergänzungen von informatiksystemen und ap-
plikationen in Betrieben vorzunehmen. sie lernen 
die industrielle it kennen (industrie 4.0, iot und 
embedded systems) und praktizieren das vernetzte 
denken im fachbereich informatik. 

der lehrgang «Hf informatik systemtechnik» 
erinnert hingegen an den ehemaligen lehrgang 
Hf-telekommunikation. eine stabile infrastruktur 
ist massgeblich für den erfolg einer firma und 
einer nationalen wirtschaft. aktuelle netzwerk-
technologien, das Management von netzwerken 
und deren sicherheit sind die Hauptbestandteile 
dieses lehrgangs. erfahren sie mehr über die bei-
den it-lehrgänge mittels der Qr-Codes am ende 
des Beitrags.

welche hf-lehrgänge 
exIsTIeren sonsT noch?
wenn sie sich noch nicht definitiv für den weiter-
bildungsbereich der informatik entschieden haben, 
kann ihnen die stfw vielleicht trotzdem helfen. 
das Bildungsinstitut in winterthur bietet nebst den 

beiden informatik-lehrgängen noch drei weitere 
fachrichtungen auf stufe der Höheren fachschule 
an. Bitte scannen sie die jeweiligen Qr-Codes, 
damit sie zu den spannenden informationen der 
einzelnen lehrgänge gelangen:

•	 Dipl.	Informatiker/in	HF	
mit	Schwerpunkt	Appli-
kationsentwicklung
stfw.ch/dipl-informatikerin-
applikationsentwicklung

 · Dipl.	Informatiker/in	HF	
mit	Schwerpunkt	System-
technik
stfw.ch/dipl-informatike-
rin-systemtechnik

 · Dipl.	Elektrotechniker/in	
HF	mit	Schwerpunkt	Ener-
gietechnik
stfw.ch/dipl-elektrotechni-
kerin-energietechnik

 
 · Dipl.	Gebäude-	

automatiker/in	HF
stfw.ch/ 
dipl-gebaeudeautomatikerin

 · Dipl.	Gebäudetechniker/in	
HF	mit	Schwerpunkt	HLKS
stfw.ch/ 
gebaeudetechnikerin-hlks

wer die lehrpersonen und das Bildungsinstitut 
kennenlernen und mehr über die einzelnen lehr-
gänge erfahren möchte, kann sich gerne zu einem 
kostenlosen infoanlass anmelden. 

die nächsten infoveranstaltungen in der übersicht:
stfw.ch/infoanlass-hf

mit erfolgreichem abschluss des hF it Systemtechnik sor-
gen Sie für die Sicherheit ganzer netzwerktechnologien.

mit erfolgreichem abschluss des hF it applikationsent-
wicklung werden Sie im Stande sein, ganze informatiksys-
teme und applikationen weiterzuentwickeln.

In Ihrem Job haben andere
die besseren Rollen?

Übernehmen Sie die Regie:

mit Weiterbildung

Unser Studien- und
Weiterbildungsangebot:

www.weiterbildung.unibas.ch

BILDUNGSGÄNGE HF 
DIPL. ELEKTROTECHNIKER/IN HF
DIPL. ENERGIE- UND UMWELTTECHNIKER/IN HF 
DIPL. GEBÄUDEAUTOMATIKER/IN HF
DIPL. INFORMATIKER/IN HF
DIPL. MASCHINENBAUTECHNIKER/IN HF
DIPL. PROZESSTECHNIKER/IN HF
DIPL. SYSTEMTECHNIKER/IN HF

IN DIE ZUKUNFT INVESTIEREN!

 

NACHDIPLOMSTUDIEN HF 
DIPL. BUSINESS ENGINEER NDS HF
DIPL. SICHERHEITSEXPERTE/IN IN PLANUNG UND   
ERRICHTUNG VON ELEKTRISCHEN ANLAGEN NDS HF 
DIPL. IT-MANAGER/IN NDS HF
DIPL. SOFTWARE ENGINEER NDS HF 

DIPL. LEITER/IN DES TECHNISCHEN 
 KUNDENDIENSTES/SERVICE

  

W
EIT

ER 

W
IS

SEN

W
W
W.
AB
BT
S.
CH

>

MELDEN SIE SICH FÜR EINE INFORMATIONSVERANSTALTUNG 
IN BADEN ODER SURSEE AN
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irem steht für maximale Flexibilität 
und erfolgsgarantie bei der 
immobilien-Weiterbildung
irem ist ein Bildungsinstitut mit 
Spezialisierung auf immobilien-
management. Christian Brunner 
zeigt auf, an wen sich die Kurse 
richten und was das einzigartige 
Bildungssystem des irem aus-
zeichnet.

Was ist das Besondere am IREM?
das ireM (institute real estate Management) 

ist in seinem format absolut einzigartig und gilt als 
Pionierin beim einsatz von modernen Bildungssys-
temen. ein kernelement hierbei ist die individuelle 
förderung der einzelnen: studierende haben nicht 
die gleichen ausgangsvoraussetzungen. sie lernen 
mit unterschiedlichen geschwindigkeiten wie auch 
schwerpunkten und brauchen anleitung, um ihre 
fähigkeiten bestmöglich zu verbessern. nur mittels 
sorgfältiger Berücksichtigung dieser aspekte kann 
der lern- und ausbildungserfolg garantiert werden.

Welche Lehrgänge bietet IREM an?
wir konzentrieren uns konsequent und aus-

schliesslich auf den Bereich immobilien und ver-
fügen über ein übersichtliches und durchlässiges 
Bildungsangebot. sämtliche unserer lehrgänge 
sind modular aufgebaut und die verschiedenen 
lernbereiche optimal aufeinander abgestimmt. 
dies beginnt mit verschiedenen lehrgängen 
auf der stufe für Quereinsteigende und bedient 
ebenso Berufsleute mit aktuellen und spezifischen 
fachthemen. sämtliche kurse sind konsequent 

modular aufgebaut und vom Bund anerkannt. 
Quereinsteigende, die in der immobilienwirtschaft 
durchstarten oder sich grundkenntnisse aneignen 
wollen, sind mit einem ireM-diplomlehrgang bes-
tens ausgestattet. dieser kann innerhalb von ein bis 
drei Monaten absolviert werden. wer bereits über 
Berufspraxis in der immobilienbranche verfügt, 
kann sein wissen mittels eines eidgenössischen 
fachausweises vertiefen. durch die individuelle 
und flexible zeitliche einteilung ist es möglich, sich 
binnen sechs bis zwölf Monaten auf die jeweilige 
eidgenössische fachprüfung vorzubereiten. auch für 
Personen, die eine führungsposition besetzen oder 
anstreben, bietet das ireM mit dem lehrgang eidg. 
dipl. immobilientreuhänder/in oder dem nds Hf 
dipl. real estate Manager/in, welches in kooperation 
mit dem siB angeboten wird, eine vielversprechende 
lösung an. 

KurzüBersIchT Der Irem-lehrgänge

Warum ist das Bildungssystem des IREM einzigartig?
digitale Bildung, digitales lernen und die ver-

mittlung digitaler Medienkompetenz zählen zu 
den wichtigsten schlüsselkompetenzen für die zu-
kunft. das ireM zielt darauf ab, die studierenden 
zum selbstständigen lernen zu ermutigen und sie 
individuell zu fördern. dies ist im traditionellen 
unterricht nicht möglich, da sich die dozierenden 
jeweils um viele studierende kümmern müssen. die 
modernen technologien des ireM ermöglichen den 
dozierenden, als Moderatoren zu fungieren und den 
lernprozess innerhalb eines kurses mit unterstüt-
zung von Bildungssystemen zu überwachen, die es 
jedem studierenden ermöglichen, in seinem eigenen 
tempo zu lernen. dies führt zu einer nachweislichen 
verbesserung bei den lernergebnissen sowie bei 
den erfolgsquoten der abschlussprüfungen. das 
aneignen der Handlungskompetenz in richtung 

«lernen, eigenverantwortlich zu handeln, zu denken 
und sich selbstständig wissen anzueignen» ist ein 
zentraler grundstein des ireM-Bildungssystems.

diese lernprozesse tragen dazu bei, dass die 
studierenden motivierter, selbstbewusster, krea-
tiver und individueller werden. sie ermöglichen es 
den dozierenden auch, die lernbereiche besser zu 
erkennen, welche gestärkt werden müssen, um wie-
derum den lernerfolg der studierenden zu steigern. 

Was bedeutet die IREM Erfolgs- und Bestpreis-
garantie?

wir als ireM sind überzeugt, dass wir unseren 
studierenden die bestmöglichen rahmenbedingun-
gen für ihren lernerfolg und ihr berufliches wei-
terkommen bieten. aus diesem grunde profitieren 
unsere studierenden von einer erfolgsgarantie, 
welche es bei keinem anderen Bildungsanbieter in 
der immobilienbranche gibt. im weiteren garantie-
ren wir unseren studierenden das beste Preis-leis-
tungs-verhältnis in der aus- und weiterbildung im 
immobilienbereich. dies bedeutet, dass wir unseren 
studierenden sämtliche kurskosten zurückerstat-
ten, falls die gleiche Bildungsleistung an anderer 
stelle zu einem tieferen Preis erhältlich ist.

Im InTervIew
christian Brunner 

Leiter institute & Gründer
irem - institute real estate managment aG

Untertor 11 · 8400 Winterthur
t: +41 (0)52 525 33 81 · e: admin@i-rem.ch

www.i-rem.ch

anZeiGen  

PRODUKTIONSFACHMANN/FRAU MIT EIDG. FA
DIPL. PRODUKTIONSTECHNIKER/IN HF

WWW.PRODUKTIONSTECHNIKER.CH

WEITERBILDUNG
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 SWISSMECHANIC              

              Q U A L I T É  G A R A N T I E .

MIT CLEVEREN LÖSUNGEN 
IN DIE ZUKUNFT. 
DIE KADERAUSBILDUNG 4.0

Swissmechanic ist der führende Arbeitgeberverband der KMU in der MEM-Branche.

Über 80 praxisnahe Seminare in den Bereichen
• Führung | Management
• Pfl ege | Behandlungstechnik
• Betriebswirtschaft | Administration
• Hotellerie | Betriebstechnik
• Praxisausbildung | Berufsbildung

Jetzt neu im Bahnhof Süd Aarau! www.hplus-bildung.ch

Erfolg beginnt

bei H+Bildung

lehrgang leKTIonen e* B* f* fach- unD ThemenBereIche

Zertifikatskurse 10 × × ×
Bewertung, Bewirtschaftung, Vermarktung, 
Stockwerkeigentum, Gebäudeunterhalt, etc.

Diplomkurse 56 ×
Bewertung, Bewirtschaftung, Vermarktung, 
Stockwerkeigentum, Gebäudeunterhalt, etc.

Fachausweise 320 ×
immobilienbewertung, immobilienbewirtschaftung 
und immobilienvermarktung

höhere Fachprüfung
immobilientreuhand

400 ×
immobilienbewertung, immobilienbewirtschaftung 
immobilienvermarktung und immobilientreuhand

nDS hF real estate 
management

450 ×
Umfassende Kenntnisse in verschiedenen Berei-
chen des immobilienmanagement

* e = einsteiger/innen, B = Berufserfahrene, F = Fach- und Führungskräfte

Das irem-team: (von links nach rechts) herbert Bischof, 
Pascal Veraguth, Christian Brunner, Kosmas Krömler

INSTITUTE
REAL ESTATE
MANAGEMENT
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Unternehmensbeitrag – interview 

Philosophie fürs management:  
«reflexion macht souverän»
Der weiterbildungsstudiengang Philosophie + management ist einzigartig in der Deutschschweiz. Die beiden Führungskräfte beatrice Potisk 
und Paul Zumbühl geben auskunft über ihre erfahrungen damit.

Was�hat�Sie�zu�dieser�Weiterbildung�«Philosophie�
+�Management»�motiviert?

Paul Zumbühl: Die Philosophie erlaubt mir 
neue Facetten, Phänomene und Perspektiven im 
Management-Alltag zu entdecken, die ich so in 
meinen früheren Studien nie gesehen habe.

Beatrice Potisk: Der Generationenwechsel sowie 
die Digitalisierung erfordern einen veränderten 
Blickwinkel auf die eigene Führungsfunktion. Ich 
verspürte den Drang nach einer Weiterbildung mit 
persönlichen Entwicklungsaspekten, erkannte für 
mich aber keinen Nutzen in einer üblichen Ma-
nagementausbildung. In der Weiterbildung «Phi-
losophie + Management» fand ich ein Format, das 
mich unterstützt, meine Führungsrolle aus anderer 
Perspektive zu reflektieren. 

Was�hat�Ihrer�Meinung�nach�Management�mit�
Philosophie�zu�tun?�Oder�anders�gefragt:�Was�ist�
der�Gewinn�davon,�wenn�das�Management�auf�
Philosophie�trifft?

Beatrice Potisk: Die Auseinandersetzung mit 
philosophischen Aspekten regt dazu an, die bisher 
vertretenen Positionen zu überdenken und über die 
Herausforderungen im immer komplexer werden-
den Berufsalltag anders als bisher gewohnt – eben 
philosophisch – nachzudenken. Dies führt zu neuen 
Erkenntnissen, die für den eigenen Arbeits- und 
Führungsalltag relevant sind.

Paul Zumbühl: Management ist komplex, sodass 
allgemeine Rezepte beziehungsweise die gültige 
Lehrmeinung möglicherweise nicht allen Situati-
onen gerecht wird oder zu wenig Raum für alter-
native Fragestellungen lässt. Hier schaut die Philo-
sophie gewissermassen hinter die (Management-)

Kulissen, legt die Probleme oder Zusammenhänge 
offen, inspiriert für neue Lösungsansätze. 

Bei�Weiterbildungen�ist�es�wichtig,�dass�die�Inhalte�
in�der�Praxis�umgesetzt�werden�können.�Inwiefern�
können�Sie�ganz�konkret�in�Ihrem�Arbeitsalltag�von�
den�Erkenntnissen�aus�dem�Studium�profitieren?

Paul Zumbühl: Ich kann heute bestimmte Situ-
ationen im Arbeitsalltag aus bisher unbeachteten 
Blickwinkeln viel umfassender erklären. Das phi-
losophische Handwerk, nämlich mit guten Gründen 
zu argumentieren, hilft mir dabei, die richtigen 
Schlüsse zu ziehen und besser zu überzeugen.

Beatrice Potisk: Durch die schriftlichen Ar-
beiten, welche das Nachdenken zu spezifischen 
Fragestellungen anregen, sowie durch die Inputs 
der professionellen Referenten ergeben sich Denk-
anstösse für neue Betrachtungs- und Herangehens-
weisen. Dies inspiriert, Entscheidungen umsichtiger 
zu fällen und dabei auch den Blickwinkel anderer 
antizipieren zu können.

Gibt�es�neben�den�Inhalten�noch�weitere�Aspekte�
dieser�Weiterbildung,�die�Sie�für�wertvoll�erachten?

Beatrice Potisk: Der Lehrgang ist so konzipiert, 
dass nicht nur eine philosophische Strömung beleuch-
tet wird. Themen aus dem praktischen Führungs- und 
Arbeitsalltag werden anhand eines breiten philoso-
phischen Spektrums sowie mittels philosophischer 
Texte neuerer und älterer Zeit reflektiert.

Paul Zumbühl: Der Austausch mit den Mit-
studierenden aus verschieden Bereichen ist sehr 
anregend. Zudem erweist sich das philosophische 
Schreiben in den Qualifikationsarbeiten als wert-
volle Bereicherung, indem Begriffe, Zusammen-

hänge oder Widersprüche im Management-Alltag 
präzise analysiert werden und dadurch zu neuen 
Erkenntnissen führen.

Können�Sie�den�Studiengang�weiterempfehlen?�
Und�wenn�ja,�wem?�

Paul Zumbühl: Ja. Ich denke an Führungsper-
sonen, die souveräner entscheiden und kommuni-
zieren wollen. Voraussetzung ist die Bereitschaft, 
sich in die philosophische Debatte einzulassen, bei 
der nicht (nur) die eigene Meinung zählt, sondern 
das beste (philosophische) Argument.

Beatrice Potisk: Menschen, die sich für Philoso-
phie interessieren und bereit sind, ihr Handeln aus 
einer allenfalls bislang unbekannten Perspektive 
zu hinterfragen, werden von diesem Studiengang 
profitieren. Man darf darüber hinaus keine Re-
zepte, keine Checklisten und keine Anleitungen 
für «Richtig oder Falsch» erwarten, sondern An-
regungen zu Reflexion sowie neuer Denkweisen 
und sich dann darauf einlassen.

In�einem�kurzen�Satz:�Was�zeichnet�den�Weiterbil-
dungsstudiengang�«Philosophie�+�Management»�
aus?

Beatrice Potisk: Es ist ein Studiengang, der 
die Wahrnehmung schärft, die Teilnehmenden 
geistig bereichert und ein neues Verständnis für 
Herangehensweisen schafft.

Paul Zumbühl: Wie kein anderer fachspezifi-
scher Studiengang ermöglicht er über Chancen und 
Herausforderungen im Management in der Tiefe zu 
reflektieren, diese philosophisch zu durchdringen 
und daraus die richtigen Massnahmen im berufli-
chen Alltag abzuleiten.

IM INTERVIEW

WEITERE INFORMATIONEN
Universität Luzern

Philosophie + management (Cas / Das / mas)
inseliquai 10 · Luzern

t: +41 (0) 41 229 56 20
e: magdalena.hoffmann@unilu.ch

www.unilu.ch/weiterbildung/ksf/ 
mas-philosophie-und-management/

Beatice Potisk
bereichsleiterin human 

resources (hrm), 2. stv. 
Direktorin schutz & 

rettung Zürich

Paul Zumbühl
verwaltungsratspräsident 
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Campus St.Gallen

Campus Buchs

Campus Rapperswil-Jona

Bachelor- und Master-Studienangebot
 
Campus Buchs
• BSc Systemtechnik
• Master of Engineering (MSE)

Campus Rapperswil-Jona
• BSc Bauingenieurwesen
• BSc Betriebsökonomie
• BSc Elektrotechnik
•  BSc Erneuerbare Energien und Umwelttechnik
• BSc Informatik
• BSc Landschaftsarchitektur
• BSc Maschinentechnik | Innovation
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• BSc Wirtschaftsinformatik
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• Master of Engineering (MSE)

Campus St.Gallen
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Das 2. Swiss energy Forum 
Die neuesten Weiterentwicklungen zum thema energiegewinnung, 
energiespeicherung und effizienzsteigerung wurden auf dem Swiss 
energy Forum vorgestellt.

am 4. april 2023 fand das swiss energy forum 
im verkehrshaus luzern statt. unter dem Motto 

«Clever & smart – der weg zu einer sicheren, Co2-
freien energieversorgung diskutierten Mitwirkende 
aus wissenschaft (Prof. anthony Patt, etH; Prof. 
andrea weber-Hansen, Hslu; Prof. andreas stöckli 
universität freiburg), wirtschaft (Bkw, Bouygues, 
geteC, iwB, Primeo energie, rMB engineering, 
uptownBasel) und Politik (nr Jürg grossen, sr 
damian Müller, regierungspräsident Bs Beat Jans) 
die aktuellen Herausforderungen im zusammen-
hang mit der energiewende.

das forum bot den teilnehmenden einblicke 
in neueste technologien, innovative ansätze zur 
energiegewinnung und -speicherung sowie zur 
effizienzsteigerung. vertreter aus verschiedenen 
Bereichen informierten über den aktuellen stand 
der forschung und diskutierten Chancen und He-
rausforderungen der energiewende.

neben vorträgen und Präsentationen wurden 
konkrete wirtschaftliche Mittel und Massnahmen 
diskutiert, die zur erreichung der hochgesteckten 
ziele notwendig sind. dabei wurden nicht nur die 
effizienzsteigerung, sondern auch die konsistenz 
und suffizienz als wichtige faktoren für eine nach-
haltige energieversorgung betont.

zwischen den teilnehmenden und den Mit-
wirkenden fanden interessante gespräche statt. 
es wurden ideen und lösungsansätze diskutiert, 
wie die Bau- bzw. immobilienbranche und die ener-
giebranche noch enger zusammenarbeiten können. 
es wurde deutlich, dass viele sektoren merklich 
fahrt aufgenommen haben und dass eine Co2-
freie energieversorgung immer öfter in Projekten 
von Beginn an mitgedacht wird. gezeigt hat sich 
aber auch, dass die energiewende uns alle angeht. 
deshalb: Haben sie ein spannendes Projekt im ener-
gie- oder nachhaltigkeitsbereich? dann melden sie 
sich oder besuchen sie das nächste swiss energy 
forum im Jahr 2024. in der zwischenzeit finden sie 
weitere informationen und impressionen auf der 
offiziellen website www.swiss-energy-forum.ch, 
wo auch alle Präsentationen und das abschluss-
Panel verfügbar sind.

KonTaKT:
advotech advokaten
www.advotech.ch
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AEK PELLETS®

MARKER

Aus regionalem Holz in 
der Schweiz produziert

www.aekpellets.ch

erneuerBare 
 Plus energIe- 

sParen machen 
 KlImazIele 
erreIchBar

 anZeiGe  

enerGieWenDe

Herausforderung 
Klimaschutz: sichere 
Versorgung auch  
ohne CO2
Wie kann die Schweiz ihre Klima-
ziele und CO2-neutralität  
erreichen? Und das auch ohne 
die fünf Kernkraftwerke, welche 
gemäss der aktuellen staatlichen 
Strategie mittelfristig abgeschal-
tet werden sollen.

text: FranK WaGner

Der Bundesrat hat am 28. august 2019 entschie-
den, dass die schweiz ab 2050 keine treib-

hausgase mehr ausstossen darf. Bereits am 21. Mai 
2017 war das revidierte energiegesetz angenommen 
worden, wonach die erneuerbaren energien geför-
dert und deren effizienz erhöht werden soll. auf 
neue kernkraftwerke wird verzichtet. Mit dieser 
staatlichen energiestrategie (es2050) soll auch 
die abhängigkeit von importen reduziert sowie 
wirtschaftsförderung betrieben werden.

2021 stammten laut angaben des schweize-
risches Bundesamts für statistik 26 Prozent des 
Bruttoenergieverbrauchs aus erneuerbaren Quel-
len. Beim vergleich dieses besonders wichtigen 
umweltindikators liegt die schweiz damit zwar 
deutlich unter den werten des spitzenreiters 
schweden (62,6 Prozent), aber dennoch über dem 
eu-durchschnittswert von 21,8 Prozent.

nach regierungszahlen (september 2022) 
stammte 2021 der strom der schweizer steckdo-
sen sogar zu rund 80 Prozent aus erneuerbaren 
energien. das ist immerhin fast doppelt so viel wie 
beim nachbarn deutschland.
in der schweiz liefert davon 68 Prozent die wasser-
kraft, rund 11 Prozent stammen aus Photovoltaik 
(Pv), wind, kleinwasserkraft und Biomasse. der 
rest des gesamtstroms stammt überwiegend aus 
kernenergie.

wasser, sonne, wInD
Bei der wasserkraft rechnet der Branchenverband 
bis 2035 mit einem zusätzlichen Potenzial von 
37,4 terawattstunden (twh). allerdings gibt es 
hier auch wachstumsgrenzen. denn unter den 
gegebenen landschafts- und gewässerschutzbe-
stimmungen sind zumindest die Möglichkeiten zum 
Bau von neuen grosswasserkraftwerken praktisch 
ausgeschöpft.

Bei der Photovoltaik (Pv) braucht es hingegen 
unbedingt weitere politische förderung sowie fort-
schritte in der Pv-technologie, die etwa höhere 
wirkungsgrade bei sinkenden Produktionskosten 
ermöglichen.

das Potenzial der windenergie in der schweiz 
wird auf 0,7 bis 1,7 twh pro Jahr bis 2035 ge-
schätzt. Mangelnde gesellschaftliche akzeptanz und 
gesetzliche rahmenbedingungen könnten jedoch 
substanziellen zubau verhindern. die Möglichkeiten 
der stromerzeugung aus Biomasse werden mit 1,4 
bis 2,8 twh bis 2035 derzeit höher eingeschätzt.

TechnIsche enTwIcKlung
all dies dürfte kaum ausreichen, um die hohen ziele 
des es2050 zu erreichen. existierende technologien 
zur direkten reduktion der treibhausgase, wie etwa 
Co2-filteranlagen (Carbon dioxide air Capture), 
lassen sich leider auch auf längere sicht nicht im 
benötigten umfang realisieren. die konzentration 
auf die erneuerbaren ist also praktisch alternativlos, 
nimmt man den atomausstieg einmal als gesetzt.  
da andere energieformen entfallen, wird der ver-
brauch an strom weiter anwachsen. laut der neuen 
zürcher zeitung (nzz) rechnen fachleute mit einem 
mehr als doppelten Bedarf pro kopf. da wasser, 
wind und sonne zudem nicht konstant verfügbar 
sind, braucht es sehr grosse speicherkapazitäten be-
ziehungsweise die unmittelbare umwandlung von 

strom in wasserstoff oder synthetische kraftstoffe. 
Berechnet man aber den aufwand, der hierfür 
notwendig wäre, wird klar, dass die schweiz hier 
wortwörtlich an ihre grenzen stossen würde. lang-
fristig sind die klimaziele nur in internationaler 
zusammenarbeit erreichbar, dies betrifft sowohl die 
stromspeicherung als auch die importe Co2-freien 
stroms. Bislang steigen die schweizer nettostrom-
importe stetig, 2021 lagen sie bei 35,4 twh.

sParen unD umDenKen
im vergangenen Jahr sank der stromendverbrauch 
in der schweiz immerhin ein wenig, nämlich um 1,9 
Prozent auf 57 twh. diese meldete das unabhängige 
forschungsunternehmen enerdata im april 2023 mit 
verweis auf das Bundesamt für energie. 

klimaziele werden sich nicht ohne stromsparen 
erreichen lassen. laut der initiative «energieschweiz» 
sind die rund 2,3 Millionen gebäude in der schweiz 
für rund 45 Prozent des energieverbrauchs und 
der gebäudesektor ist für 33 Prozent der gesamten 
Co2-emissionen verantwortlich. neben anderen initi-
ativen betreibt «energieschweiz» hier wichtige auf-
klärungsarbeit und zeigt, was jede schweizerin und 
jeder schweizer sowie unternehmen zur erreichung 
von klimazielen beitragen können, sei es durch neue 
energiesparende geräte, Maschinen oder fahrzeuge, 
durch die Benutzung öffentlicher verkehrsmittel 
oder einfach durch bewussteren energieverbrauch.



07 Wirtschaftsguide

Im InTervIew
nicolas Paris 

marketingleiter Woertz
www.woertz.ch

UnternehmenSBeitraG – interVieW

«e-mobility installationen sind  
einfach, schnell und sicher»
Das Flachkabelsystem von Woertz bietet eine schnelle und einfache methode zur installation einer 
Ladeinfrastruktur, die zudem energieeffizient und sicher ist. inwieweit sie sich für Parkhäuser,  
tiefgaragen, Outdoor-Parkplätze und Ladesäulen eignet, erläutert nicolas Paris.

Herr Paris, Ladeinfrastrukturen schiessen derzeit 
wie Pilze aus dem Boden. Immer wieder trifft man 
dabei auf das Flachkabelsystem. Wer oder was 
steckt da dahinter?

einfach eine gute lösung. das flachkabelsystem 
ist unsere patentierte erfindung aus dem Jahre 1972 
und wurde seitdem perfektioniert. es ist swissness 
pur. in der schweiz erfunden. in der schweiz produ-
ziert. von einem schweizer familienunternehmen. 
das grundprinzip des flachkabelsystems liegt 
darin, das stromführende kabel für kontaktstel-
len nicht zu unterbrechen und gleichzeitig eine 
optimale kontaktierung zu gewährleisten. ele-
mente inklusive sicherungen können direkt auf 
das kabel aufgesetzt werden, da in einem einzigen 
kabel energie und daten geführt werden können. 
daraus ergeben sich zahlreiche überragende vor-
teile in Bezug auf installationsgeschwindigkeit, 
ressourcenschonung und energieeffizienz für 
gebäudeautomation, Brandsicherheit und eben 
auch e-Mobility. 

Sie rühmen die E-Mobility Installation von Woertz 
als die schnellste und einfachste Methode. Ist 
das wirklich so?

Ja, das ist so. es gibt keine schnellere und einfa-
chere Methode. Beim flachkabelsystem montieren 
sie das flachkabel, mechanisch gesichert mit einer 
schraube je Befestigungsbride an der wand oder 
der decke. überall dort, wo sie eine ladestation 
benötigen, montieren sie in rund drei Minuten eine 

vorkonfektionierte abzweigdose am flachkabel 
und verbinden dann diese mit der ladestation. 
kein kabel durchtrennen, kein abisolieren und 
kein abmanteln. einfach nur zusammenschrauben. 
da eine dose auch zwei abgänge haben kann, 
können sie so in einem schritt sogar gleich zwei 
ladestationen auf einmal installieren. damit sind 
sie gegenüber der klassischen Methode mit rundka-
bel sogar viermal schneller. zwei auf einen streich.

Auf dem Markt gibt es auch steckbare Varianten 
mit Flachkabel. Ist das nicht noch schneller?

die frage ist eigentlich hinfällig in Bezug auf 
unsere vorkonfektionierten abzweigdosen, bei 
denen das abgangskabel bereits in der passenden 
länge an der dose angeschlossen ist. da muss man 
nicht einmal mehr den stecker einstecken, da das 
kabel schon montiert ist. 

steckverbindungen haben aber eine ganz andere 
tragweite. sie sind zusätzliche kontaktstellen, die 
jedoch auch immer schwachstellen sind. diese auf 
das absolute Minimum zu reduzieren, zeichnet 
ein system aus.  ein stecker ergibt nur dort sinn, 
wo es keine hohen ladeströme gibt und häufiges 
aus- und einstecken zu erwarten ist. das ist hier 
nicht der fall. das abgangskabel wird normaler-
weise ein einziges Mal montiert und muss nicht 
einmal mehr ersetzt werden, wenn die ladestation 
ausgetauscht wird. Man schliesst es einfach an die 
neue ladestation an.

ein stecker ist hier wirklich mehr als unnötig 
und bringt einige gewichtige nachteile in Bezug auf 
energieeffizienz und sicherheit mit sich. gerade bei 
hohen ladeströmen, wie sie bei einer ladeinfra-
struktur vorliegen, verursachen steckverbindungen 
zusätzlichen widerstand, spannungsverluste und 
fehleranfälligkeit. Hinzu inkludieren sich zusätz-
liche kosten für den stecker im Preis des kabels 
und der abzweigdose. 

Geschwindigkeit ist aber nicht alles. Wie sieht es 
mit der Zuverlässigkeit und Sicherheit aus?

das system selbst ist bereits seit Jahrzehnten 
im einsatz – im öffentlichen verkehr und der in-
dustrie. es hat sich bewährt und ist nichts neues, 
das extra für e-Mobility erfunden wurde. es eignet 
sich einfach optimal für e-Mobility.

die patentierte Piercing-kontaktierung unse-
res flachkabelsystems ist eine sehr zuverlässige 
und energieeffiziente kontaktierungsmethode, 
insbesondere da die stromführende Hauptleitung 
niemals unterbrochen und dank der physikalischen 
Merkmale eine optimale kontaktierung gewähr-
leistet wird. 

das woertz-flachkabelsystem selbst erfüllt 
schutzart iP65 und die höchsten sicherheitsanfor-
derungen nach Bauprodukteverordnung: B2ca s1 
d0 a1. nicht viele kabel erfüllen eine solch hohe 
klassifikation und zusatzklassifikation. diese klas-
sifizierung beinhaltet im Brandfall die eindämmung 
der flammausbreitung, sowie die Begrenzung der 
Brandentwicklung und der wärmefreisetzungsrate. 
zudem bestehen keine starke rauchentwicklung, 
keine brennenden tropfen und keine korrosive 
gasentwicklung. kurzum, vom kabel selbst geht 
keinerlei gefahr aus. 

Ist das System auch zukunftssicher? Und wie sieht 
es mit der Lebensdauer aus?

das system ist absolut zukunftssicher. kabel 
und dose kommen aus demselben Haus und er-
freuen sich einer systemgarantie. sie sind aufei-
nander abgestimmt. und auch zukünftige dosen 
werden mit dem jeweiligen system kompatibel 
sein. da wir alles selbst produzieren können wir 
dies gewährleisten und sind nicht von lieferanten 
abhängig.

sie können also getrost in einer tiefgarage ein 
kabel an der wand entlang ziehen und wann immer 
sie an einem Parkplatz eine ladestation benötigen, 
eine weitere anschlussdose bestellen und diese 
montieren. so müssen sie nicht gleich von anfang 
an jeden Parkplatz ausrüsten, sondern ganz nach 
Bedarf. das system ist übrigens kompatibel mit la-
destationen aller Hersteller. zur wahl des richtigen 
kabels und dem vorausschauenden Blick stehen 
ihnen unsere Berater zur verfügung, die allesamt 
vom fach sind.

was die lebensdauer betrifft, so ist das flach-
kabel dank der besseren wärmeableitung aufgrund 
seiner fläche höher belastbar und erfreut sich 

dadurch einer deutlich höheren lebensdauer als 
rundkabel unter denselben Bedingungen. das 
flachkabel kann auch problemlos aussen bei di-
rekter sonnenstrahlung eingesetzt werden, da es 
durch die Beigabe spezieller stabilisatoren gegen 
die gefährliche uv-strahlung geschützt ist und 
nicht spröde wird.

Wo eignet sich die Flachkabelmethode besonders?
grundsätzlich überall ab einer grösse von drei 
ladestationen. Je grösser, desto effizienter. lade-
stationen in Parkhäusern, tiefgaragen von Mehr-
familienhäusern oder firmen, outdoor-Parkplätzen 
oder auch ladesäulen bei denen das kabel durch 
woertz-abflussrinnen geführt werden. 

ein besonders interessantes Beispiel ist das 
Matterhorn terminal täsch bei zermatt im wallis 
mit 2’100 Parkplätzen. Hier hat die ferratec tech-
nics ag den vermutlich grössten ladepark der 
schweiz auf die Beine gestellt, der etappenweise 
noch weiter ausgebaut werden soll. aktuell sind es 
131 ladestationen, die bei Bedarf auf bis zu 2’000 
stationen ausgebaut werden können. die ganze 
installation ist intuitiv bedienbar, verfügt über ein 
einfaches abrechnungssystem, ein intelligentes 
lastmanagement und ist natürlich mit flachkabel 
realisiert. eine tolle sache.

Der vermutlich grösste Ladepark der Schweiz  
(bei Zermatt VS)

Schema Ladeinfrastruktur für schrittweise erweiterung

Vorkonfektionierte abzweigdose für zwei Ladestationen
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Fast 100 Personen sind mit eigenen Solarpanels an der Grossanlage in Bonfol (JU) beteiligt und erhalten regelmässige 
erträge aus der Stromproduktion.

UnternehmenSBeitraG

Solarstrom für alle, 
auch ohne eigenes 
Dach
Solarstrom produzieren lohnt sich – für die Umwelt und finanziell.
nicht nur hausbesitzende profitieren davon. Dank Solarify produzieren 
schweizweit über tausend Personen auf fremden Dächern Strom.

Seit kurzem ziert eine solaranlage das dach des 
Bauernbetriebes Moser im jurassischen Bonfol. 

fast 1’400 Panels produzieren nun jährlich so viel 
strom, wie ihn rund 140 schweizer Haushalte 
verbrauchen. finanziert hat die anlage nicht der 
Bauer selbst, sondern knapp 100 Personen aus der 
ganzen schweiz. Mit dem kauf einzelner Panels 
haben sie sich am Projekt beteiligt. als Panelbe-
sitzende erhalten sie regelmässig ihren anteil der 
stromerträge ausbezahlt und erzielen so einen 
kleinen gewinn. der dachbesitzer seinerseits 
erhält lokal produzierten, sauberen strom und 
eine Prämie als entschädigung für die nutzung 
seines daches. investieren musste er dafür keinen 
franken. 

die solaranlage in Bonfol ist nicht nur für 
die energiewende ein erfolg. alle Beteiligten 
profitieren davon. Hinter dem Projekt steht das 
start-up solarify, das die grösste unabhängige 
Bürgerbeteiligungsplattform für solarprojekte in 
der schweiz betreibt. durch das zusammenbringen 
von Hauseigentümern und kleininvestorinnen hat 
solarify bereits über 60 solaranlagen realisiert. 
viele davon wären ohne die Bürgerfinanzierung 
wohl nicht zustande gekommen. «wir haben in der 
schweiz genug geeignete dächer und genug geld 
für einen raschen solarausbau. aber oft finden die 
vorhandenen ressourcen nicht zusammen. genau 
da setzen wir an», erklärt solarify-gründer und 
Ceo aurel schmid.

dachflächen mieten und darauf solaranlagen 
finanzieren, das machen in der schweiz auch 
andere firmen. das sogenannte Contracting  
ist inzwischen weit verbreitet. doch die kombi-
nation mit der direkten Beteiligungsmöglichkeit 
für einzelne Personen macht das Modell von  
solarify besonders. viele herkömmliche Contrac-
tor sind zudem vorwiegend auf die ganz grossen 
dächer aus. gerade die mittleren dachflächen 
seien für das erreichen der schweizer klimaziele 
aber wichtig und dort sei das ungenutzte Poten-
zial gross, weiss schmid. «unser Modell kann in 
diesem Bereich einen wichtigen Beitrag leisten.» 
auch grössere anlagen lassen sich aber via Bür-
gerbeteiligung finanzieren, wie das Beispiel in 
Bonfol zeigt.

energIewenDe mIT Der BevölKerung
Mit seinem finanzierungsmodell will solarify 
nicht nur zu einem schnellen, sondern auch zu 
einem bevölkerungsnahen solarausbau beitragen. 
schon lange war für aurel schmid klar: «viele 
Personen möchten mit ihrem geld die energie-
wende fördern, besitzen aber kein geeignetes dach 
für eine solaranlage». 2016 gründete er solarify, 
um diesen Personen zu ermöglichen, direkt und 
flexibel zur energiewende beizutragen. «Mit dem 
kauf unserer Panels kann sich die breite Bevöl-
kerung unkompliziert am solarausbau beteiligen 
und daran mitverdienen.» 

dass diese Beteiligungsmöglichkeit gefragt ist, 
zeigen die zahlen von solarify. 14’000 Panels hat 
die firma seit der gründung verkauft. Mehr als 
1’200 Privatpersonen und firmen produzieren 
inzwischen mit eigenen Panels bei einer solarify-
anlage strom. die gruppe der Beteiligten ist dabei 
sehr heterogen. einige kaufen ein einzelnes Panel, 
andere besitzen Panels für mehrere 10’000 franken. 
auch die Beweggründe variierten von Person zu 
Person, erklärt der solarify Ceo: «viele wollen so 
viel strom produzieren, wie sie selber verbrauchen. 
einige sehen die Panels als nachhaltige und rentable 
geldanlage. andere wollen einfach mit einem klei-
nen Beitrag zu einem sinnvollen Projekt beitragen.» 
immer wieder würden Panels auch verschenkt, 
zum Beispiel um dem göttikind ein nachhaltiges 
sackgeld zu ermöglichen. 

solarsTrom für 900 haushalTe
das geschäft von solarify läuft gut, das Projekt-
portfolio vergrössert sich rasant. seit letztem au-

gust hat die firma ihre installierte solarleistung 
von zwei auf über vier Megawatt verdoppelt. alle 
solarify-anlagen zusammen produzieren inzwi-
schen strom für umgerechnet fast 900 Haushalte. 
die dachpartner sind dabei nicht minder divers 
als die Panelbesitzenden. das Portfolio umfasst 
öffentliche und stiftungs-gebäude ebenso wie 
Mehrfamilienhäuser, dächer von kMu oder Bau-
ernbetrieben und reicht vom Jura bis ins Bünd-
nerland. zahlreiche neue Projekte hat solarify für 
die nächsten Monate in Planung. denn das ziel des 
inzwischen 15-köpfigen teams ist klar: die zahl 
der solarstromproduzenten soll möglichst rasch 
weiter steigen.

KonTaKT
Solarify Gmbh

www.solarify.ch

Unsere Ozeane drohen zu gewaltigen Müll-
deponien zu werden – mit tödlichen Folgen 
für ihre Bewohner: oceancare.org

Superhirn Hirnlos

anZeiGe  
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interim manaGement

Mehr als retten und 
überbrücken
ein leergefegter arbeitsmarkt 
stellt Schweizer Unternehmen 
auch auf Führungsebene vor 
wachsende Probleme. interim 
management wird immer häufi-
ger zum helfer in der not – eine 
Branche gefragter denn je.

text: tOBiaS LemSer

Orderbücher, die bis zum rand mit aufträgen 
in Millionenhöhe gefüllt sind – etwas Besseres 

kann sich ein unternehmen kaum vorstellen. den-
noch sind immer mehr firmeninhaber verzweifelt. 
denn sie können nicht liefern. der grund: seit 
Monaten fehlt es an fachkräften. ein dilemma, das 
inzwischen zum grössten Bremsklotz in der schwei-
zer wirtschaft geworden ist. wie aus den zahlen 
des Bundesamts für statistik hervorgeht, waren 
hierzulande ende letzten Jahres mehr als 120‘000 
stellen unbesetzt – den angaben zufolge so viele 
wie seit 2003 nicht mehr. ob in der verarbeitenden 
industrie, im gesundheitswesen, gastgewerbe, in 
der informatik und im Baugewerbe: Beinahe jede 
Branche klagt. 

500’000 arBeITsKräfTe werDen fehlen
schwacher trost: Mit dem Problem ist die schweiz 
nicht allein. laut der von Manpower durchgeführ-
ten, internationalen umfrage zum fachkräfte-
mangel 2022 bewegt sich die schweiz mit einem 
anteil von 74 Prozent im weltweiten durchschnitt. 
Besonders fehlt es an fachkräften in den ländern 
taiwan, Portugal, singapur, China und indien.
und der ausblick lässt nichts gutes erahnen: denn 
rund eine Million sogenannte Babyboomer werden 

in den kommenden Jahren in Pension gehen. da 
nun schrittweise die geburtenschwachen Jahr-
gänge nachrücken, wird in der schweiz bis zum 
Jahr 2030 eine halbe Million arbeitskräfte feh-
len. erschwerend hinzu kommt die tatsache, dass 
die tatsächlich geleistete arbeitszeit zurückgeht. 
stichwort teilzeitboom – alles gründe, die auch 
dazu führten, dass der fachkräftemangel die füh-
rungsebene erreicht hat. genau in diesem Bereich, 
dem topmanagement, spielt die fachliche expertise 
eine zunehmende rolle. Problem nur: viele junge 
talente wechseln in immer kürzeren abständen 
den arbeitgeber. anstatt innerhalb des unterneh-
men peu à peu auf der karriereleiter zu klettern, 
setzt sich die Mosaikkarriere, also das sammeln 
unterschiedlicher erfahrungen in verschiedenen 
rollen und funktionsbereichen, vermehrt durch.

zeITlIch BegrenzTe lösung
doch wie sollten unternehmen mit der prekären 
situation umgehen und wie lässt sich überhaupt 
adäquater ersatz finden? zumal oft die zeit drängt 
und gewisse Projekte in einem bestimmten zeitrah-
men umgesetzt sein müssen. ist für ein klassisches 
Bewerbungsverfahren die zeit zu knapp, setzen 
unternehmen zunehmend auf interim Manage-
ment – der einsatz eines externen Managers oder 

einer Managerin für eine bestimmte aufgabe, in 
einem vorgegebenen zeitraum für ein festgelegtes 
Budget. immer häufiger ist interim Management 
das Mittel der wahl, ob zur überbrückung bei 
unvorhersehbaren vakanzen, beim ausfall einer 
führungskraft, zur einführung neuer Programme, 
zur restrukturierung, im Projektmanagement oder 
bei einer unternehmensgründung.

PoTenzIal noch nIchT ausgeschöPfT
nachdem das Jahr 2022 für die interim Manage-
ment-Branche bereits gut lief, zeichnen sich für 
das laufende Jahr noch bessere zahlen ab. laut 
der im März von Heuse interim in zusammenarbeit 
mit dem Marktforschungsinstitut Mwresearch 
veröffentlichten studie zum interim Management-
Marktgeschehen in der d-a-CH region 2023 er-
hielten die 1’000 befragten interim Managerinnen 
und interim Manager mit durchschnittlich 5,2 
Projektanfragen so viele relevante akquisegesuche 
wie noch nie. Bezogen auf 220 arbeitstage lag die 
gesamtauslastung bei 72 Prozent. der tagessatz 
lag im schnitt bei 1’102 euro.

unvoreIngenommen Ins ProjeKT
nach wie vor den grössten Bedarf an erfahrenen 
führungskräften – 79 Prozent sind zwischen 51 
und 65 Jahre alt – gibt es in den vier für die Branche 
wichtigsten industriezweigen: Maschinen- und 
anlagenbau (15 Prozent), automotive (15 Prozent), 
Metall- und elektroprodukte (14 Prozent) sowie 
Pharmaindustrie (11 Prozent).

der grosse vorteil von interim Management: 
gerade in sondersituationen sind diese fachkräfte 
auf zeit im vergleich zu festangestellten vielfach 

die bessere lösung. externe fachleute können Pro-
jekte in der regel objektiver beurteilen und bringen 
eine jahrelange Branchen- und führungserfahrung 
mit. auch die finanziellen aspekte sind nicht ganz 
unerheblich: denn die kosten für krankenkasse, 
urlaub und altersvorsorge übernehmen interim 
Manager in der regel selbst.

 

UnternehmenSBeitraG – interVieW

«Wir können 1’500 Jahre 
industrieerfahrung abrufen»
Die Consenec aG verfügt über einen grossen Pool an Senior interim 
managern mit einzigartiger expertise. Wie das Unternehmen damit 
seine Kunden unterstützt, berichtet ingo Fritschi.

Herr Fritschi, womit haben viele Unternehmen 
derzeit am meisten zu kämpfen?

in aller Munde ist der fachkräftemangel, der so 
stark zu sein scheint, dass man bereits vom kräfte-
mangel spricht. doch auch im Managementbereich 
fehlt es an erfahrenen und erprobten fachleuten. 
genau an dieser stelle kommen wir als Consenec 
ins spiel.

Wann wenden sich Ihre Kunden an Sie?
insbesondere dann, wenn das Management ei-

nes unternehmens nicht mehr ausreicht, also etwa 
bei der umsetzung grosser veränderungsprojekte 
oder beim verkauf von unternehmensteilen. wir 
stehen den firmen allerdings auch zur seite, wenn 
im Management eine Person kurzfristig ausgefallen 
ist. in diesem fall können wir einspringen und 
sowohl kleine als auch teils sehr grosse einheiten 
führen. 

Ihre Senior Manager zeichnen sich durch viel 
Know-how und Erfahrung aus, welche sie sich in 
Führungspositionen aufgebaut haben …

das ist richtig. Consenec ist eine aussergewöhn-
liche firma und zwar dahingehend, dass unsere 
jüngsten Mitarbeitenden 60 Jahre alt sind. sie ha-
ben also 35 Jahre und mehr industrie-, wirtschafts-  
respektive führungserfahrung. selbst mit 65, 
wenn das Pensionsalter erreicht ist, können sie 
bei uns weiterarbeiten. wir setzen vor allem M&a-, 
supply-Chain-Management-, informatik- oder erP-
Projekte um.

Was macht sehr gute Interim Manager aus? 
sie sind in der lage, sich sehr schnell in eine 

neue situation einzuarbeiten und können in sehr 
kurzer zeit – auch aufgrund ihrer unabhängigkeit 

– grosses vertrauen aufbauen. nicht zuletzt sind 
sie effizient und ergebnisorientiert, ein grosses 
Projekt zielgerichtet zu führen. 

Wie schaffen Sie es, die perfekte Person für ein 
Projekt zu entsenden?

viele unserer kundenbeziehungen liegen inner-
halb der trägerfirmen. da kennt man die leute, die 
in der Consenec arbeiten. anders ist das auf dem 
externen Markt. zusammen mit dem kollegium 
schaue ich mir die anfragen an, wer sich für so ein 
Projekt eignen würde und unterbreite dem kunden 
dann ein sehr kompetentes angebot.

ImPressum

Projektleitung: Manuel volk, mavo@xm-solutions.com
Projektmitarbeit: Jens lehr, Jan Jakob schliephacke 

redaktion: Mark krüger, tobias lemser,  
frank wagner 

v.i.s.d.P.: nadine effert

Chief operating officer:  
erik ulrich, eu@xm-solutions.com
fotos: depositphotos.com, adobe stock, Melissa askew 
– unsplash.com und die teilnehmenden unternehmen
druck: dzz druckzentrum zürich ag

für weitere informationen wenden sie sich bitte an:
e: info@xm-solutions.com
t: +41 (0)44 514 22 42

Xmedia solutions ag
neustadtstrasse 7 
CH – 6003 luzern

Xmedia solutions hat sich auf cross mediale Publi -
kationen spezialisiert, welche in tageszeitungen und 
auf online-Portalen veröffentlicht werden.
inhalte von unternehmensbeiträgen, interviews,  
fachbeiträgen und gastbeiträgen geben die Meinung 
der beteiligten unternehmen wieder.

die redaktion ist für die richtigkeit der Beiträge nicht 
verantwortlich.
die rechtliche Haftung liegt bei den jeweiligen unter-
nehmen.

Mehr informationen unter:
www.xmedia-solutions.com

Im InTervIew
Ingo fritschi

CeO Consenec aG
e: ingo.fritschi@consenec.ch 

www.consenec.ch

Der maschInen- 
unD anlagenBau 

haT Den  
grössTen BeDarf 
 an erfahrenen 

führungsKräfTen

warum zahlen sIch  
manager auf zeIT aus?

• Je spezifischer die Aufgabe formuliert ist, 
desto schneller findet sich der exakt  

passende externe Manager.

• Interim Manager konzentrieren sich  
100-prozentig auf die ihnen gestellte  

Aufgabe. Weder firmeninterne  
Karrierechancen noch Interessen- 

gemeinschaften tangieren sie.

• Sie sind sofort einsetzbar, verfügen über 
exzellentes und spezifisches Know-how  

und bringen den kritischen Blick des  
Aussenstehenden mit.

• Interim Manager setzen frische Impulse  
und werden keinen Tag länger als  

benötigt bezahlt.

Quelle: https://division-one.com/bloginfo/ 
Vorteile-interim-management.html
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PACKAGE LINE GmbH
Looäcker 4 • CH-9247 Henau SG

Fon +41 71 955 66 66 • package-line.ch

ab 500 Ex.

10–12 Wochen
Express auf Anfrage

Wunschgrössen

8–12 kg

Tiefdruck
Digitaldruck

Matt
Glanzplastifizierung

Aus recycelten PET-Flaschen wird Gewebe
hergestellt, das als Trägermaterial für den
RÜCKSACK dient. Die langlebigen Taschen
können bis zu 50× wiederverwendet werden;
bereits ab ihrem zweiten Einsatz sind sie
nachhaltiger als herkömmliche Einweg-Versand-
verpackungen.

Recyceln ist gut –
Wiederverwenden besser!

RÜCKSACK ist eine aus recycelten PET-Flaschen hergestellte Versandtasche, die mehr-
fach wiederverwendet werden kann. Die hochwertigen Taschen bieten somit eine nach-
haltige Alternative zu braunen Kartonschachteln, die nicht nur unschön anzuschauen sind,
sondern bis zum Recycling auch viel Platz und Zeit beanspruchen.

Der RÜCKSACK kann individuell gestaltet und rundum bedruckt werden – eine Investition
in die Sichtbarkeit und das Image. Denn: Ihre Marke soll nicht mit Abfall in Verbindung
gebracht werden, sondern mit Innovation und Nachhaltigkeit.

RÜCKSACK

DIE MEHRWEG-
VERSANDTASCHE.
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UnternehmenSBeitraG – interVieW

«Bei hochkomplexen aufgaben 
entscheidet erfahrung»
anis Bouyahia hat eine mehr als zehnjährige erfahrung als  
interim manager für multinationale Pharma- und Biotechnologie- 
konzernen. er berichtet über herausforderungen und gezielte  
Lösungsansätze. 

Herr Bouyahia, wie sieht Ihre Tätigkeit als Interim 
Manager aus?

ziel eines Projekts ist es, die aufgaben und 
strategischen ziele eines auftraggebers in einem 
vorgegebenen zeitraum zu festen kosten umzu-
setzen. da ich auf der Managementebene tätig 
bin, habe ich für den stetigen austausch direkten 
kontakt zum vorstand und verwaltungsrat. zum 
start sind eine kurzanalyse der situation beim 
kunden, später die ausarbeitung eines konzepts 
und letztlich die umsetzung zu den vorgegebenen 
zielen die wichtigsten Phasen.

Inwieweit können Unternehmen von Ihrem  
Know-how profitieren?

einerseits von den erkenntnissen, welche ich 
bereits in anderen unternehmen bei vergleichbaren 
schwierigkeiten gesammelt habe. andererseits re-
alisiere ich seit über 20 Jahren komplexe Projekte 
in vordefinierter Qualität – sei es in der restruk-
turierung oder reorganisation.

Welche Herausforderungen sehen Sie derzeit in 
der Pharmaindustrie?

gesundheits- oder Patientendaten müssen mit 
den entwicklungs- und forschungsdaten für die 
einzelnen Präparate verknüpft werden. nur so wird 
deutlich, ob das Medikament in den pharmazeuti-
schen fokusthemen den notwendigen effekt hat, 
um am ende auch in den Preisverhandlungen mit 
den krankenkassen gut dazustehen. Herausfor-
dernd sind zudem die lieferketten – vom Beschaf-
fungsland des rohstoffes bis hin zur apotheke 
oder zum spital. die fehleranfälligkeit entlang 
der lieferkette macht sie derzeit sehr angreifbar.

Welche Lösungsansätze haben Sie bereits um-
gesetzt?

Bei datenanalysen haben sich strategische oder 
operative Partnerschaften mit it- und spezialisier-
ten unternehmen im biotechnologischen Bereich 
sowie die interne optimierung der datenströme 
als erfolgreich herausgestellt. zur verbesserung 
der supply Chain ist es mir sehr häufig gelungen, 
die gesamte lieferkette entlang der wertschöpfung 
transparenter und sicherer zu machen und im ge-
samten Portfolio redundanzen zu schaffen. diese 
sollten jedoch immer günstiger als die negativen 
finanziellen folgen sein, wenn kein Produkt mehr 
lieferbar wäre.

Im InTervIew
anis Bouyahia 

interim manager und Business mentor
ad temporis | interim management

hamburg (D) / altendorf (Ch)
e: info@adtemporis.com
www.adtemporis.com

 

Masse: 146 x 206 mm in Ai    (kein Rand notwendig - aussen um die Inserate herum hat es Weissraum)
Adobe Illustrator

academy

Lean Six Sigma / OPEX Trainings

www.inspire.ethz.ch/academy        

Lean Six Sigma ‒ Operational Excellence / Business Excellence

Prozessoptimierung, Produktentwicklung

Green Belt 
Black Belt 
Yellow Belt for Executives 
Design for Lean Six Sigma
Lean Office (Lean for the Service Industry) 
Lean Sensei (Lean Master)

 
Agile Hardware Development
Design for Experiments (DOE)
FMEA (Failure Mode and Effects Analysis)
TRIZ (Theorie erfinderisches Problemlösen)
Wertstromanalyse (Value Stream Mapping)

  

inspire AG, Zürich

Prozesse optimieren  ●  Qualität erhöhen  ●  Rentable Digitalisierung ermöglichen

Fortbildungen und Kurse 

auf höchstem Niveau 

UnternehmenSBeitraG

Branchen-Know-how macht beim recruiting 
den Unterschied 
Der Fachkräftemangel trifft derzeit viele Branchen mit voller härte. Warum Branchen-Know-how so wichtig ist, zeigen die Beispiele  
«einkauf» und «Supply Chain management».

Für ralf schneider ist «supply Chain Manage-
ment» weit mehr als nur eine unternehmerische 

fachdisziplin. «es ist durchaus eine Herzensange-
legenheit von mir», sagt der gründer des Personal-
beratungs- und vermittlungsunternehmens toM 
Parker. diese Passion kommt nicht von ungefähr: 
ralf schneider hat rund 15 Jahre lang supply Chains 
für internationale konzerne aufgebaut, überwacht 

und optimiert. «in dieser zeit konnte ich mir ein 
ausgeprägtes netzwerk aufbauen und die Branche 
in ihrer ganzen tiefe kennenlernen.» diese ex-
pertise nutzen der fachmann und sein team von 
toM Parker nun, um firmen dabei zu helfen, die 
besten fachkräfte im einkauf zu finden. 

doch wie geht toM Parker dafür konkret 
vor? der Prozess beginnt mit der durchführung 

ausgiebiger gespräche mit den kandidatinnen und 
kandidaten. «dank unseres fachwissens in den 
Bereichen ‹einkauf› und ‹supply Chain› sind wir 
in der lage, während dieser gespräche mündliche 
assessments durchzuführen.» dadurch könne man 
exakt einschätzen, welche fähigkeiten die Personen 
mitbringen. dies wiederum ermöglicht ein präzises 
Match-Making mit unternehmen, die auf der suche 
nach den entsprechenden fachkräften sind. 

ruhePol In heKTIschen sITuaTIonen 
welche fähigkeiten sollte eine fachperson im 
einkauf respektive supply Chain Management 
gemäss ralf schneider mitbringen? «Man muss 
in dieser Branche vernetzt sein und strategisch 
denken können», erklärt er. unternehmen seien 
heute mehr denn je auf Mitarbeitende angewiesen, 
die selbstständig arbeiten und proaktiv handeln. 
«einfach nur eine Bestellung auszufüllen, reicht 
längst nicht mehr.» wer hingegen stetig weiter-
denkt, Prozesse optimiert sowie die lieferketten 
kennt und überwacht, kann als einkäuferin oder 
einkäufer dem arbeitgeber sogar kosteneinspa-
rungen bescheren. 

Bei toM Parker hilft man unternehmen aber 
nicht nur dabei, die passenden fachleute für die 
supply Chain oder den einkauf zu finden. «wir 
stehen unserer kundschaft darüber hinaus zur 
seite, beraten sie im alltag und motivieren sie dazu, 
ihren status quo regelmässig zu hinterfragen.» 
oft liessen sich auf diese weise neue verbesse-
rungspotenziale aufdecken. dass der ansatz von 
toM Parker genau den nerv der Branche trifft, 
belegt unter anderem das rasche wachstum des 
unternehmens in den letzten Jahren. «die Branche 
sucht händeringend nach den passenden talenten.» 

folgende Positionen vermittelt Tom ParKer 
• Strategische/r einkäufer/in 

• einkaufsleiter/in 
• Supply Chain manager/in 
• Operative/r einkäufer/in 

• einkäufer/in 
• Projekteinkäufer/in 

• technische/r einkäufer/in 
• Category/Commodity manager/in 

Weitere informationen unter: www.tomparker.ch 

anZeiGe  

KonTaKT
ralf schneider 

Founder 
tOm ParKer 

e: ralf.schneider@tomparker.ch
t: +41 (0)56 430 03 68
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UnternehmenSBeitraG – interVieW

«Dann werden einzelne Personen 
haftbar gemacht»
ab September gilt in der Schweiz das revidierte Datenschutzgesetz. 
Was dies für die hiesigen Unternehmen und auch für deren mitarbei-
tende bedeutet, erläutern Benno Leuenberger und meti rudaj.

Herr Rudaj, warum braucht es dieses neue Gesetz?
Meti Rudaj: der Hauptgrund für die anpassung 

des bisherigen datenschutzgesetzes liegt in den 
veränderten technologischen und gesellschaftlichen 
verhältnissen. ziel ist es, die selbstbestimmung der 
betroffenen Personen zu stärken und weiterhin als 
land mit einem hohen datenschutzniveau aner-
kannt zu bleiben. das gesetz gilt nun nicht mehr 
nur für grössere unternehmen, sondern für alle. 

Kann das neue Datenschutzgesetz als eine Art 
«Light-Version» der DSGVO gesehen werden?

Benno Leuenberger: das sehen tatsächlich viele 
firmen so, doch es ist im grundprinzip etwas kom-
plett anderes. das neue gesetz verfolgt den ansatz, 
dass die datenverarbeitung prinzipiell erlaubt ist 
– mit gewissen ausnahmen. Bei der dsgvo ist die 
datenverarbeitung grundsätzlich verboten – ausser 
man hat einen verwendungszweck und das dazu-
gehörige einverständnis der betroffenen Personen. 
das neue schweizer gesetz ist pragmatisch und 
funktioniert im alltag einfach besser. 

Welche Folgen hat ein Verstoss?
Meti Rudaj: die konsequenzen sind beträcht-

licher als bei der dsgvo. nicht mehr ganze fir-
men, sondern einzelne Personen, die mit ihren 
entscheiden gegen das gesetz verstossen haben, 
werden haftbar gemacht. das kann geschäfts-
leitungsmitglieder, Manager oder den einfachen 
it-support treffen. ein verstoss kann mit bis zu 
250’000 franken geahndet werden.

Sieht das neue Gesetz Übergangsvorschriften vor?
Benno Leuenberger: nein, das gesetz tritt di-

rekt am 1. september vollumfänglich in kraft. 
deshalb raten wir, sich frühzeitig vorzubereiten. 

die organisatorischen Massnahmen könnten einen 
erheblichen aufwand bedeuten. 

Was sollten Schweizer Firmen also jetzt tun?
Meti Rudaj: wichtig ist, sich eine übersicht zu 

verschaffen, welche schützenswerten daten vor-
handen sind, in welchen Prozessen diese verarbeitet 
und wohin sie bei einem datentransfer mit Partnern 
übertragen werden. all dies gilt es in einem Mass-
nahmenplan herauszuarbeiten, zum Beispiel die 
sicherstellung der vertraulichkeit oder integrität 
bei der verarbeitung der personenbezogenen daten.

Im InTervIew

aveniq
e: info@aveniq.ch 
www.aveniq.ch 

Als Mitglied im nationalen Normenkomitee «Artificial Intelligence» 

erhalten Sie Zugang und Mitspracherecht zu den Normenentwürfen 

von ISO, IEC und CEN/CENELEC. Werden Sie SNV-Expertin oder 

SNV-Experte und gestalten Sie KI-Normen mit.

—
Jetzt Expertin /  

Experte werden: 

www.snv.ch/

mitgliedschaft 
—

Möchten Sie Normen im Bereich der 
Künstlichen Intelligenz mitgestalten?

Benno leuenberger
head of Business  

Consulting

meti rudaj
Senior Cyber Security 

Consultant

hIesIge rechen-
zenTren sInD für 
3,6 ProzenT Des 
gesamTsTrom-

verBrauchs 
veranTworTlIch

it UnD DiGitaLiSierUnG

Speichern ohne Grenzen,  
aber bitte nachhaltig!
Das arbeiten in der Cloud bringt für Unternehmen unzählige Vortei-
le mit sich. Deshalb werden immer mehr rechenzentren gebaut, die 
jedoch viel energie verschlingen. Doch es geht auch nachhaltig.

text: tOBiaS LemSer

Jederzeit auf sämtliche betriebswirtschaftlichen 
kennzahlen zugriff zu haben, wird in modernen 

kMu zunehmend zum standard. Cloudbasierten 
erP-lösungen sei dank. wie steht es um die ak-
tuelle liquidität, welche aufträge gingen zuletzt 
ein, welcher kunde bezahlt nicht? erP-systeme 
ermöglichen, dass sämtliche informationen über 
liefertreue, kundenservice, auslastung und finan-
zen in einem tool zusammenfliessen. in realtime 
zu wissen, wie es um die eigene firma steht, ist für 
kMu-Chefs eine grosse entlastung, um ein unter-
nehmen zu führen – ohne sich um die verwaltung 
und den Betrieb dieser dienste kümmern zu müs-
sen. und nicht nur das: Cloud-services erlauben 
es unternehmen, ein virtuelles Büro einzurichten, 
sodass sich Mitarbeitende ganz flexibel jederzeit 
und überall mit dem unternehmen verbinden kön-
nen. gerade mit der wachsenden anzahl webfähiger 
geräte wie smartphones oder tablets, die in der 
heutigen geschäftswelt verwendet werden, ist der 
zugriff auf daten noch einfacher.

wachsenDer clouD-BeDarf
klar ist jedoch auch: damit sämtliche daten, und 
zwar nicht nur aus der Privatwirtschaft, sondern 
auch aus der öffentlichen Hand, in dieser form zur 
verfügung stehen können, braucht es immense 
Cloud-speicher – ein Markt, der sich in der schweiz in 
einem rasanten wachstum befindet. laut einer jüngst 
veröffentlichten studie des Marktforschungsunter-
nehmens idC im auftrag von Microsoft soll sich der 
Markt für Public Cloud-services vom vergangenen 

Jahr bis 2026 mit einem gesamtwachstum von 22 
Prozent mehr als verdoppeln. idC sieht mit jeweils 
22 Prozent das grösste wachstum in den sparten 
gesundheitswesen, fertigung und einzelhandel. 
nach wie vor an erster stelle bei den Cloud-services 
steht software as a service (saas). Bei einem durch-
schnittlichen jährlichen wachstum von 18 Prozent 
bis 2026 soll saas dann 56 Prozent des gesamten 
Cloud-Markts ausmachen. Mit 32 Prozent respektive 
23 Prozent wird sogar ein noch schnelleres durch-
schnittliches jährliches wachstum von Platform as 
a service (Paas) und infrastructure as a service 
(iaas) erwartet – jedoch von einem deutlich tieferen 
niveau ausgehend im vergleich zu saas.

Immenser energIeBeDarf
um diesen Hunger nach Cloud-diensten samt der 
branchenweit ebenso stark steigenden nachfrage 
nach künstlicher intelligenz, die besonders re-
chenintensiv ist, stillen zu können, ist der ausbau 

von data-Center-kapazitäten unumgänglich. kein 
wunder, dass hierzulande rechenzentren wie Pilze 
aus dem Boden schiessen. so entstand etwa im 
Januar dieses Jahres in dielsdorf im kanton zürich 
ein immenses Hochleistungs-datacenter, das auf 
5’600 Quadratmetern fläche Platz für rund 80’000 
server bietet. 

allein auf leistungsfähige rechenzentren zu 
setzen, reicht jedoch nicht aus. sie müssen in zu-
kunft auch nachhaltig sein, will die schweiz ihr 
ziel erreichen, klimaneutral zu werden und bis zum 
Jahr 2050 über eine nachhaltige energieversorgung 
verfügen. für rund 3,6 Prozent des gesamtstrom-
verbrauchs sind die hiesigen rechenzentren verant-
wortlich – tendenz steigend. gemäss der kampagne 
#wirsindzukunft liegt der energieverbrauch 
der digitalen infrastruktur pro Jahr bei rund 2,1 
terawattstunden, was etwa dem jährlichen ver-
brauch des ganzen Bahnbetriebs der sBB entspricht. 
dabei liesse sich laut der kampagne der energie-

verbrauch in den schweizer serverräumen und 
rechenzentren um bis zu 46 Prozent reduzieren. 

energIesParenDes rechenzenTrum
damit dies gelingt respektive die effizienzstei-
gerung gefördert wird, hat energieschweiz mit 
verschiedenen Partnern das neue energie-label 
sdea, das für swiss datacenter efficiency steht, 
lanciert. ziel des labels ist es einzuordnen, wie 
effizient die gebäude- und it-infrastruktur ist 
und welchen Co2-fussabdruck die verwendete 
energie hat.

um sich mit dem sdea-label schmücken zu 
können, wird beim gebäude unter anderem die 
abwärmenutzung unter die lupe genommen. in 
sachen it sind dagegen sowohl technologische als 
auch nutzungsabhängige kriterien ausschlagge-
bend. so ist es zum Beispiel besser, teurere, aber 
energieeffizientere netzgeräte zu nutzen oder an-
statt auf kupfer- eher auf glasfaserkabel zu setzen.

anZeiGe  
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Schützen Sie Ihre vertraulichen Informationen. Wir
vernichten Akten und elektronische Datenträger
nach DIN-66399 und gewährleisten damit
maximale Sicherheit.

www.reisswolf.ch | in der ganzen Schweiz immer in ihrer Nähe.

UnternehmenSBeitraG – interVieW

SaP Security – Unternehmens- 
kritisch, aber trotzdem häufig 
unterschätzt
Wer heute noch glaubt, SaP Security sei mit ein paar Firewalls und Berechtigungsrollen gelöst, hatte  
gestern ein Problem, hat heute ein grösseres und steht morgen potenziell vor einem Scherbenhaufen.

Herr Bürki, wer im Unternehmen ist verantwortlich 
für die SAP-Sicherheit?

Häufig darf sich ein/e techniker/in auch noch um 
security und Berechtigungen kümmern. ausserdem 
gibt es firewalls, die das system schützen – so die na-
ive einschätzung vieler. das ist ein echtes Problem. 
die wegweisenden security-entscheidungen sollten 
nicht auf operativer, technischer ebene gefällt wer-
den, da dies zu zurückhaltendem, reaktivem verhal-
ten führt. saP security sollte risikoorientiert durch 
die Business-verantwortlichen gesteuert werden. 

Aber hat die Unternehmensführung nicht wich-
tigere Aufgaben?

absolut nicht. Bei 87 Prozent des globalen Han-
delsvolumens ist ein saP-system in irgendeiner 
form beteiligt, was die immense Bedeutung dieser 
systeme hervorhebt. ausserdem sind die systeme 

so stark in die unternehmensprozesse verwoben, 
dass ein Problem mit dem erP-system nicht ab-
schätzbare folgen hat. deshalb kann es sich kaum 
eine firma leisten, mehr als ein paar stunden ohne 
ihre saP-systeme zu funktionieren oder gar die 
datenintegrität zu riskieren. stellen sie sich vor, 
sie können ihren daten im erP nicht mehr trauen 
oder sie fehlen ganz? deshalb ist die sicherheit der 
saP-systeme definitiv Chefsache.

Ok, aber was sind denn die aktuellen Risiken und 
was kann ich dagegen tun?

es ist wichtig zu verstehen, dass die unterneh-
mensgrenzen schon lange nicht mehr den Prozess-
grenzen entsprechen. die unternehmen und somit 
auch die saP-systeme interagieren heute nicht mehr 
nur mit anderen internen systemen, sondern auch 
stark mit Partnern wie kunden, lieferanten oder 

Behörden. darauf müssen wir uns in der security 
einstellen und auch in einer integrierten welt für 
sicherheit sorgen. die erste Massnahme ist es trans-
parenz zu schaffen: welche assets und Prozesse sind 
unternehmenskritisch? wo sind die risiken? wir 
helfen unseren kunden dabei, sich klarheit bezüglich 
des aktuellen status der saP security zu verschaf-
fen. wir haben einfache, kleine angebote geschaf-
fen, um rasch und klar die wichtigsten Punkte zu 
identifizieren. ohne ein grosses Projekt zu starten 
und ohne umfassendes security-wissen seitens des 
kunden, versetzen wir die entscheidungsträger in 
die lage, bewusst festzulegen, welche Massnahmen 
zum schutz des kerngeschäfts in welchem zeitraum 
umgesetzt werden sollen und welche risiken man 
bereit ist zu tragen. 

Und wie kann so etwas in der Praxis konkret 
aussehen?

wir sind oft mit unserem saP security Check 
(ssC) der novo Business Consultants gestartet. 
der ssC ist ein fixpreisangebot, mit welchem wir 
in kürzester zeit und mit minimalem Budget die 
grössten risiken identifizieren und Handlungs-
felder aufzeigen. auf dieser Basis kann der kunde 
entscheiden, ob er die lösung selbst angehen oder 
er uns bei der umsetzung weiterhin einbeziehen 
möchte. unser und ihr vorteil dabei: wir sind keine 
reinen Prüfer und kein reiner security-anbieter. 
unser Hauptgeschäft ist die umsetzung von um-
fassenden saP-Projekten, von der saP Basis über 

die entwicklung und das Customizing bekannter 
Module, bis hin zu strategischen Prozess- und 
Management-fragestellungen. wir leben also nicht 
im security-elfenbeinturm, sondern haben den 
Business-fokus auf einer umsetzbaren, angemesse-
nen und effizienten Behebung der schwachstellen.

Was kann ich am Montag machen, wenn ich zur 
Arbeit gehe?

fragen sie ihre/n iks-verantwortliche/n oder 
finanzchef/in: kennst du deine saP security 
risiken? weisst du, wie es um deine saP secu-
rity steht? Hast du deine Partner und lieferan-
ten unter kontrolle? falls die antwort «nein» ist, 
könnte der saP security Check von novo ein 
guter erster schritt sein. Mit einem aufwand und 
einer durchlaufzeit von wenigen tagen kann eine 
Basis geschaffen werden, um den status und die 
risiken zu diskutieren und Handlungsfelder zu 
identifizieren. oft kann bei der security mit ein-
fachen Massnahmen, welche die Benutzer nicht 
beeinträchtigen, schon viel erreicht werden. 

Die	ersten	zehn	Leser/innen,	die	sich	bei	uns	
melden,	erhalten	eine	kostenlose	Echtdaten-
präsentation. wir zeigen unseren ssC-ansatz und 
werten einige Beispielrisiken mit echten daten aus 
dem unternehmen aus. sie erfahren ganz konkret, 
was hier und heute auf ihrem system möglich ist.

Im InTervIew
lukas Bürki

Cyber Security experte 
e: security@novo-bc.ch

www.novo-bc.ch

Um einen gesetzes-
konformen Betrieb 
der Systeme sicher-
zustellen, prüfen wir 
neben den wichtigsten 
Standardkontrollen 
viele weitere wichtige 

aspekte der Security. Daneben selektieren wir aus einem 
Set von tausenden von regeln, diejenigen, die die wirklich 
relevanten risiken abdecken und zielen dabei besonders 
auf die Berechtigungen, Parameter- und Customizing-

einstellungen ab. Die Prüfungen umfassen Bereiche wie 
die SaP Basis, die gängigen SaP module, die Funktionen-
trennung/SoD, den Datenschutz, DSGVO-Verstösse, das 
regelwerk des DSaG-Prüfleitfadens, hacking, rFC und 
viele mehr. 
Unser ergebnis ist wie der Prüfbericht der mFK: Sie er-
halten konkrete informationen zum  ist-Zustand der 
Sicherheit ihrer SaP-Systeme und können so gezielt 
risiken identifizieren, massnahmen planen und so das 
Sicherheitslevel ihrer SaP-Systeme gesetzeskonform, 
transparent und aktiv gestalten.
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«Das katapultiert Firmen um Lichtjahre nach vorn»
Schnell implementiert, für jede Branche passend, modern und modular aufbauend: Sandra Völler und mario Baumgartner erläutern, wie eine 
Cloud-Lösung von SaP das Finanzwesen geradezu revolutioniert. 

Frau Völler, vor welchen Herausforderungen ste-
hen die Finance-Abteilungen vieler KMU?

Sandra Völler: früher haben sie sehr häufig in 
den rückspiegel geschaut – also zahlen zusam-
mengestellt oder auch Monatsabschlüsse gemacht. 
Heute jedoch geht es vermehrt hin zu einer vor-
wärtsbetrachtung. ob Ceo, geschäftsleitung oder 
verwaltungsrat: alle verlangen inzwischen zahlen 
in realtime, um das Business entsprechend gestal-
ten zu können. der Chief financial officer muss 
heute in der lage sein, zu sagen, wie die zukunft 
unter gewissen umständen aussieht. was passiert 
etwa, wenn sich meine rohstoffe verteuern, der 
ölpreis stark steigt oder sich der währungskurs 
verändert. insbesondere in den krisen wie derzeit, 
ist es für ein kMu geradezu überlebenswichtig, 
über die passende softwarelösung zu verfügen.

Wozu ist die Cloud-Lösung von SAP in der Lage?
Mario Baumgartner: Mit dieser lösung beste-

hen unendliche skalierungsmöglichkeiten. das 
heisst, unsere kunden wickeln zum Beispiel zu-
nächst lediglich die finanzbuchhaltung und das 
Controlling darüber ab und nehmen später Pla-
nungslösungen hinzu. Je nachdem, wo sie starten, 
können sie ihre eigene finanz-roadmap gestalten 
und die lösungen entsprechend ausbauen. Pro-

zesse schnell umzusetzen und entlang ihres Be-
dürfnisses zu implementieren, all das ist möglich. 
auch ins ausland zu gehen, ist kein Problem. die 
Cloud-lösungen von saP sind grundsätzlich in 
mehr als 40 ländern lokalisiert. 

In welchen Branchen kommt die Software haupt-
sächlich zum Einsatz?

Sandra Völler: sowohl in der Hotelbranche als 
auch im fussballclub oder in weinhandlungen. zu 
unseren kunden zählen aber ebenso Privatbanken, 
rohstoffhändler oder auch Medienunternehmen. 
letztlich kann die lösung dank der integrierten 
künstlichen intelligenz und der fähigkeit, stan-
dardaufgaben zu erledigen und vorausschauend 
zu arbeiten, überall eingesetzt werden und an ir-
gendein erP- oder logistiksystem andocken. das 
ist der grosse Charm. 

Warum ist die sogenannte Single Source of Truth 
so spielentscheidend?

Mario Baumgartner: früher hat es die trennung 
zwischen finanzbuchhaltung und Controlling 
gegeben. Heute haben wir die single source of 
truth, eine datenbank, auf der alle informationen 
entsprechend abgelegt sind. diese erlaubt es, auf 
einfache art und weise analysen durchzuführen, 
jederzeit zugriff auf die daten zu haben und die 
entsprechenden auswertungen vorzunehmen.

Die Automatisierung ist ein immenser Pluspunkt. 
Haben Sie ein Beispiel dafür?

Sandra Völler: das standardprodukt ist mit den 
Best Practice Prozessen ausgestattet, so etwa die 
verbuchung von zahlungseingängen oder kredito-
renrechnungen. das system erkennt die daten auf 
der kreditorenrechnung, ordnet die informationen 
den entsprechenden feldern zu und verbucht die 
kreditorenrechnung mit einem automatisierten 
workflow im finanzbuchhaltungssystem. aber 

auch das vorausschauen läuft automatisiert, ge-
nauso wie intercompany-abrechnungen. alles 
wird automatisch gebucht, sodass ich jeden tag 
auf einem aktuellen stand bin. das katapultiert 
manche firmen lichtjahre nach vorn. 

Wie wichtig ist die automatisierte Software für 
sämtliche Compliance-Fragen?

Mario Baumgartner: immens wichtig, sie hat 
enormes Potenzial – insbesondere auch im Bereich 
governance und risk. saP bietet die Chance, die 
wirksamkeit der internen kontrollprozesse zu stei-
gern und kontrollkosten zu senken. viele kontrollen 
werden direkt in die geschäftsprozesse integriert, 
zum Beispiel automatisierte kreditlimitprüfungen 
oder das vier-augen-Prinzip bei stammdatenände-
rungen. damit wird verhindert, dass verstösse erst 

nachgelagert aufgedeckt werden. auch steuermel-
dungen, zahlungsträger und weitere statutarisch 
notwendigen Berichte sind out of the box verfügbar 
und werden durch saP ständig aktualisiert.

Sie sagen, dass CFOs ebenso die Schlüsselfiguren 
beim Übergang zum nachhaltigen Unternehmen 
sein werden. Inwiefern?

Sandra Völler: immer mehr firmen haben nicht 
nur ein finanzielles, sondern auch ein nachhaltig-
keitsbudget. sie dürfen also nur ein bestimmtes 
kontingent an Co2 verbrauchen. ist dieses bereits 
ausgeschöpft, dürften Mitarbeitende nicht mehr auf 
geschäftsreisen das flugzeug benutzen, sondern 
müssten mit dem zug reisen. das passiert so bereits 
in manchen grossen unternehmen und wird auch 
im Mittelstand ankommen. 

«für eIn Kmu 
IsT DIe PassenDe 
sofTwarelösung  

üBerleBens-
wIchTIg»
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